

## CANTON DU VALAIS

# Promotion des langues étrangères dans la formation professionnelle

En raison de son bilinguisme officiel et de l'hétérogénéité de sa population, la promotion des langues étrangères revêt une fonction centrale dans le canton du Valais. Actuellement, la situation linguistique dans le canton du Valais se caractérise par une forte dynamique. De plus en plus d'employés travaillent et logent dans l'autre partie du canton. Dans la région du Valais central, cela a conduit à un chevauchement des frontières linguistiques en vigueur jusqu'à présent et à une composition plurilingue de la population. De plus, outre les grands employeurs comme Lonza à Viège, de nombreuses PME ont élargi géographiquement leur domaine d'activité ainsi que leur champ de recrutement. La formation professionnelle et, avec elle, l'enseignement des langues étrangères dans les écoles professionnelles sont touchés par ces processus de développement dynamique.

## Focalisation sur les compétences orales

Dans le contexte scolaire, la focalisation sur les compétences orales s'est encore accentuée. Pendant la formation et la procédure de qualification, les jeux de rôles et les simulations occupent une place centrale. Les apprentis apprennent ainsi à accueillir un client et à le conseiller de manière adéquate dans une langue étrangère. L'objectif premier est de rendre les apprentis capables d'interagir dans la langue étrangère concernée et de les préparer au quotidien professionnel. Parallèlement, les compétences de base classiques telles que la compréhension de texte, la compréhension orale et la production de texte continuent d'être entraînées, souvent grâce à

l'utilisation de matériel d'apprentissage authentique. Par la suite, les aptitudes linguistiques sont couplées à d'autres compétences, comme par exemple les compétences sociales et médiatiques.

*Actuellement, la situation linguistique dans le canton du Valais se caractérise par une forte dynamique. De plus en plus d'employés travaillent et logent dans l'autre partie du canton.*

Les réformes actuelles au niveau fédéral dans les diverses branches de formation représentent un grand défi en ce qui concerne l'enseignement des langues étrangères dans les écoles professionnelles. L'orientation vers les compétences opérationnelles est bienvenue, mais dans plusieurs branches comme le commerce de détail, les pharmaciens et le secteur commercial, le nombre de leçons prévues pour l'enseignement des langues étrangères a été réduit. Cette évolution est regrettable, car elle prive les apprentis rencontrant des difficultés d'apprentissage de la possibilité de saisir une offre d'emploi dans l'autre partie du canton à la fin de leur apprentissage.

## Promotion accrue des activités d'échange

Le canton du Valais s'efforce actuellement de s'adapter à ces conditions cadres changeantes dans l'enseignement des langues étrangères au niveau national. Cela se fait entre autres par une promotion accrue des activités d'échange. A cet effet, l'offre de programmes d'échanges linguistiques à l'intérieur et à l'extérieur du canton a été massivement développée au cours des dernières années. Le Bureau des échanges linguistiques du canton du Valais à Sion est responsable de la coordination des différents projets de mobilité. Dès le début de leur formation professionnelle, les apprentis sont incités à effectuer un séjour linguistique en entreprise dans la même branche, dans l'autre partie du canton ou dans un autre canton, avec ou sans changement d'école. Actuellement, le canton essaie d'étendre l'offre à un maximum de branches de formation.

Les programmes correspondants se caractérisent par une grande flexibilité: les apprentis décident eux-mêmes, avec leur entreprise formatrice et l'école professionnelle, de la durée de leur séjour et du lieu où ils souhaitent séjourner. Outre les programmes d'échange en cours d'apprentissage, il est possible de suivre une formation d'une année entière dans l'autre partie du canton après l'obtention du CFC, de l'AFP ou de la MP (maturité professionnelle). Dans ce contexte, une collaboration existe avec la Haute école spécialisée de Sierre (HESSO), qui encadre les participants au programme d'échange correspondant une fois par semaine. Pendant les unités d'enseignement, les apprenants sont soutenus en vue des activités professionnelles qu'ils rencontrent le reste de la semaine. Le canton est en train d'intensifier et de développer la collaboration entre les différents partenaires. Enfin, les apprentis peuvent également participer à des programmes d'échange internationaux tels qu'Erasmus +. Depuis 2020, le canton collabore à cet égard avec l'agence nationale pour les programmes de mobilité et d'échange Movetia. L'objectif est de soutenir financièrement les apprentis dans leurs projets d'échanges professionnels à l'étranger. L'offre correspondante jouit d'une popularité croissante après une baisse due à la crise.

En résumé, on peut constater que l'encouragement des langues étrangères à des fins professionnelles dans le canton du Valais s'adapte à la situation changeante dans le contexte

*Les réformes actuelles au niveau fédéral dans les diverses branches de formation représentent un grand défi en ce qui concerne l'enseignement des langues étrangères dans les écoles professionnelles.*

national, sans qu'il y ait un changement de paradigme. Dans le domaine de la formation scolaire, on assiste à une nouvelle focalisation sur l'orientation déjà existante vers les compétences opérationnelles orales. En outre, l'offre de possibilités d'échanges sera continuellement développée. Cela se fait par le biais d'une collaboration renforcée entre les cantons, les différentes branches de formation, les écoles professionnelles et les hautes écoles spécialisées. L'objectif est d'offrir à tous les apprentis du canton du Valais la possibilité de participer à un programme d'échange. Pour atteindre cet objectif, il est nécessaire de développer continuellement les structures existantes dans le domaine de la promotion des langues. Le Bureau des échanges linguistiques est chargé de mettre en réseau les activités des différents partenaires dans le domaine de l'école et de l'entreprise et de proposer des possibilités d'échanges concrètes.

## Übersetzung / traduction

Die deutschsprachige Fassung dieses Artikels finden Sie unter

↳ [www.bch-fps.ch/folio/dokumente](http://www.bch-fps.ch/folio/dokumente)

La version française des deux interviews de la page 6 et de la page 14 est disponible à l'adresse suivante:

↳ [www.bch-fps.ch/folio/dokumente](http://www.bch-fps.ch/folio/dokumente)